



## Fonds de solidarité pour les populations civiles de Gaza – Mai 2024

### La situation à Gaza

La bande de Gaza est une région de la Palestine constituée d'une bande de terre de 41 km de long pour une largeur de 6 à 12 kilomètres. Elle tire son nom de sa principale ville, Gaza. Ce territoire qui est entouré par Israël et l'Égypte compte plus de deux millions d'habitants.

Depuis le 7 octobre 2023 et l'attaque terroriste du Hamas, l'armée israélienne mène une opération militaire d'une intensité inédite sur la Bande de Gaza. On décompte à l'heure actuelle, plus de 70 000 résidences détruites et un bilan humain extrêmement lourd, avoisinant près de 35 000 morts et 78 000 blessés. Aujourd'hui, plus de 1.9 million de personnes, soit la quasi-totalité des habitants de Gaza, ont été déplacées au sein de la Bande de Gaza, essentiellement du nord au sud. La ville de Rafah constitue désormais le principal refuge des personnes déplacées, avec plus d'un million de personnes dans un espace extrêmement surpeuplé, suite à l'intensification des hostilités à Khan Younis et à Deir al Balah dû aux ordres d'évacuation de l'armée israélienne.

De nombreuses infrastructures essentielles ont été touchées : les hôpitaux et les télécommunications, compromettant l'accès à la santé et à l'information. L'accès aux besoins essentiels tels que l'eau et la nourriture sont compromis suite au blocus du gouvernement israélien et à l'autorisation du passage de camions humanitaires relativement faible. Le Comité d'examen de la famine a été activé début janvier en raison de preuves dépassant la phase 5 de l'insécurité alimentaire aiguë (seuil catastrophique) dans la bande de Gaza et prévient que le risque de famine augmente chaque jour. 31 personnes dont 27 enfants sont d'ores et déjà morts de malnutrition, plus de 50 000 enfants sont mal nourris actuellement (**OCHA**).



## Le fonds de solidarité et les collectivités donatrices

De nombreuses collectivités françaises solidaires du peuple palestinien et sensibles aux enjeux de paix et des besoins en aide humanitaire dans la zone, ont souhaité témoigner de leur soutien et venir en aide aux civils palestiniens touchés.

En réponse à cet élan de solidarité, Cités Unies France en partenariat avec le Réseau de Coopération Décentralisée pour la Palestine (RCDP) ont décidé, en novembre 2023, d'ouvrir un Fonds de solidarité afin de soutenir les civils affectés par cette crise d'envergure.

## La liste des collectivités donatrices

Annemasse	Ivry sur Seine
Bondy ( <i>promesse de don</i> )	La Courneuve ( <i>promesse de don</i> )
Communauté de communes du Seignanx	Liffre
Communauté urbaine de Dunkerque ( <i>promesse de don</i> )	Lille
Conseil régional d'Occitanie Pyrénées Méditerranée	Mamoudzou ( <i>promesse de don</i> )
Conseil départemental de la Loire Atlantique ( <i>promesse de don</i> )	Martigues
Conseil départemental de la Seine Saint Denis	Missillac
Gennevilliers	Montpellier
Grenoble	Nancy
Grigny	Nanterre
Indre	Sarcelles
	Strasbourg

Nous avons jusqu'à présent collecté près de **160 000 euros** de dons.

## Rappel des différentes pistes de travail envisagées

Depuis l'ouverture du fonds en novembre 2023, plusieurs pistes de travail ont été envisagées avec différentes organisations françaises et palestiniennes : Palestinian Medical Relief Society (PMRS), UNRWA, Médecins Sans Frontières (MSF), PALMED, Croissant Rouge Palestiniens

Pour plus de détails sur les échanges avec ces différentes organisations, se référer au précédent rapport d'avancement.

## Première réunion du comité des donateurs

Une première réunion du comité des donateurs s'est tenue le 19 avril 2024, présidée par Marie-Pierre Bresson, Adjointe à la maire de Lille.

Pour plus de détails, se référer au compte-rendu de la réunion :

<https://cites-unies-france.org/Les-avancees-du-Fonds-de-solidarite-Gaza-d-octobre-2023-a-avril-2024>

- ➔ A l'issue de cette réunion, le comité des donateurs a validé le principe de travailler avec deux organisations, qui soient déjà présentes et bien établies à Gaza, afin de prioriser l'aide humanitaire et faciliter le travail de terrain auprès des bénéficiaires. Deux partenariats sont actuellement à l'étude : Médecins Sans Frontières (MSF) et le Palestinian Medical Relief Society (PMRS)
  
- ➔ Au regard des ressources disponibles, la répartition suivante des fonds est envisagée : **70% pour le PMRS et 30% pour MSF**

### **Rappel des informations sur les actions menées par le PMRS (Palestinian Medical Relief Society)**

#### Le PMRS travaille sur 3 volets principaux :

- la santé primaire pour les populations les plus vulnérables, la médecine générale, les maladies chroniques, la santé néonatale et postnatale, suivi des femmes enceintes et des nouveaux nés
- suivi post opératoire, notamment des personnes blessées par balles, les personnes amputées, avec un programme de santé à destination des personnes en situation de handicap (un centre de réhabilitation et de physiothérapie)
- activités psychosociales concernant les femmes et enfants, avec un accent mis sur les violences sexistes et sexuelles

Le PMRS travaille régulièrement avec de nombreuses organisations internationales telles que l'UNRWA, l'OMS, Care international, l'OCHA, le Secours Populaire français, le Croissant Rouge palestinien.

Le PMRS est notamment financé par l'AFD et le centre de crise et de soutien du quai d'Orsay.

#### L'action du PMRS à Gaza :

Le PMRS est présent à Gaza depuis 2005, et travaille dans toutes les situations de crises, en étroite collaboration avec l'UNRWA, l'OMS, l'Autorité palestinienne (PMRS fait partie du cluster santé de l'ONU). Ainsi un accord entre le PMRS et l'UNRWA permet au PMRS d'être habilité à intervenir dans les abris à Gaza (écoles de l'UNRWA) pour effectuer des suivis de médecine générale.

#### L'action du PMRS depuis le 7 octobre :

Le PMRS est présent dans l'ensemble de la bande de Gaza, via leurs 41 équipes mobiles qui apportent des premiers secours et évacuent les blessés vers les hôpitaux.

- ➔ L'objectif du PMRS est d'augmenter le nombre d'équipes mobiles à 60

Dès le 7 octobre, les priorités du PMRS sont les donc les suivantes : achat de médicaments, vêtements, couvertures ; colis alimentaires et besoins de première nécessité ; développer les activités liées au soutien psychologique ; soutenir leurs équipes en veillant au bon versement de leurs salaires.

L'entrée de l'aide humanitaire est très difficile à cause du blocus israélien au point de passage de Rafah. Les achats fait en Egypte et en Jordanie ont donc beaucoup de mal à parvenir aux équipes basées à Gaza. Le PMRS privilégie donc principalement des achats au sein même de la bande de Gaza.

## **Rappel des informations sur les actions menées par Médecins sans frontières (MSF)**

### Présence de MSF à Gaza :

Après être parvenu à évacuer son personnel international présent à Gaza avant le 7 octobre, MSF continue de soutenir et de protéger son personnel palestinien.

### Actions menées par MSF depuis le 7 octobre :

- Activités médicales dans l'hôpital indonésien de Rafah (sud), à la maternité d'Imarati (sud), clinique d'Al-Shaboura à Rafah (sud), sous tente à Al Mawasi, l'hôpital Al Aqsa et la clinique des Martyrs de Deir Al Balah.
- Soutien indirect aux hôpitaux d'Al Shifa, Al-Awda (nord) et l'hôpital An-Najar (sud).
- Protéger son personnel palestinien
- Plaidoyer sur 3 sujets principaux :
  - La réouverture de l'approvisionnement de Gaza en biens de première nécessité, qui sont aujourd'hui restreints à des quantités négligeables compte tenu des immenses besoins sur place ;
  - Le respect du droit international humanitaire, et notamment de la protection des centres de santé et du personnel médical ;
  - L'instauration d'un cessez-le-feu durable pour faire cesser le massacre et permettre l'acheminement de l'aide.

### La réponse de MSF en Cisjordanie et dans les pays limitrophes :

- Hébron : cliniques mobiles en santé primaire et leurs activités de promotion de la santé dans 10 emplacements et cherchent désormais à accroître leur volume d'activité.
- A Jenin et Tulkarem, les équipes médicales MSF soutiennent les services d'urgence de deux hôpitaux et contribuent régulièrement à prendre en charge des blessés, le plus souvent par balles, à la suite d'incursions israéliennes.
- A Naplouse, MSF a renforcé ses activités en santé mentale et a fourni des dons et des formations pour 300 volontaires du Croissant rouge palestinien.
- En Egypte, des équipes MSF sont positionnées afin de coordonner l'envoi de fournitures supplémentaires à Gaza et se tiennent prêtes à porter assistance aux autorités sanitaires égyptiennes.